



ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

январь
№ 1
2017

ИЗДАНИЕ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Забывтый пособник
Гитлера. Оккупация
Польшей территории
Чехословакии
в 1938 году

Белорусское
партизанское
движение
в период Великой
Отечественной войны

Бронепоезда
Красной армии в
операциях в Нижнем
Поволжье
(1918—1919 гг.)

Тайна гибели
генерала Коленкура

Генерал Лечицкий —
командарм Первой
мировой

Пешие и конные
гренадеры русской
армии в первой
четверти XVIII
столетия

Забайкальская
железная дорога
во время Русско-
японской войны

Объединения
российских военных
инвалидов в Китае
(1920—1940 гг.)

История
трёх портретов
С.М. Будённого

ISSN-0321-0626



Памятник Илье Муромцу в Муроме
Скульптор В.М. Клыков

75 лет назад, 8 января 1942 года, в ходе контрнаступления под Москвой во время Великой Отечественной войны 1941—1945 гг. началась Ржевско-Вяземская наступательная операция и 18 января — Вяземская воздушно-десантная операция
1 января — День памяти Ильи Муромца

СОДЕРЖАНИЕ

ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ

2-я стр. обл. Одна из важнейших советских наград

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

2-я стр. цв. вкл. Отборные части пехоты и кавалерии

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

4-я стр. цв. вкл. Небесный покровитель русского воинства

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

4 **Н.Н. ПЛАТОШКИН** — Забытый пособник Гитлера. Оккупация Польшей территории Чехословакии в 1938 году

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

10 **И.А. БАСЮК** — «Пересекать пути снабжения войск противника...». Белорусское партизанское движение в период Великой Отечественной войны

16 **А.И. КОНДРАТЕНКО** — «Газеты обязаны бороться...». Мобилизационная перестройка орловской печати в 1941—1942 гг.

НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

23 **С.А. КУЗЬЯЕВА** — В боях на подступах к Гжатску

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

30 **С.А. ИВАНЮК** — Бронепоезда Красной армии в операциях в Нижнем Поволжье (1918—1919 гг.)

ИСТОРИЯ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

36 **А.Д. ФЕДЕЧКИН** — «Мы действовали верно...». К вопросу о выработке типа первых океанских броненосных крейсеров российского флота

ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

41 **А.М. ПАНЧЕНКО** — Создание единых учебных руководств и пособий для военно-учебных заведений России в первой половине XIX века

ИСТОРИЯ ВОЙН

48 **Д.Б. СОЛОВЬЁВ** — Тайна гибели генерала Коленкура. Археологическая реконструкция штурма Батареи Раевского

ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ

53 **М.В. ОСЬКИН** — Генерал Лечицкий — командарм Первой мировой

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

60 **Г.Г. НЕБРАТЕНКО** — Пешие и конные гренадеры русской армии в первой четверти XVIII столетия

67 **Н.В. НИКИФОРОВА** — Забайкальская железная дорога во время Русско-японской войны

75 **Л.И. ВАВУЛИНСКАЯ** — Реэвакуация населения Карелии в военные и первые послевоенные годы (1942—1947)

ИЗ ФОНДОВ ВОЕННЫХ АРХИВОВ

81 **В.С. СОБОЛЕВ** — «Главная цель отправления эскадры в Средиземное море заключает в себе военные действия противу врага». Из истории действий русского флота в Средиземном море в период национально-освободительной революции в Греции (по документам РГА ВМФ)

РУССКОЕ ВОЕННОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ

84 **С.В. СМИРНОВ** — Объединения российских военных инвалидов в Китае (1920—1940 гг.)

ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ

90 История трёх портретов С.М. Будённого (Публикация Л.Е. КОЛЕСНИКОВОЙ)

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

94 **А.Н. СТРЕКАЧ** — В таллинском районе Пирита

ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ

3-я стр. обл. Вторая атака французов на батарею Раевского

КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА

4-я стр. обл. Посвящается молодым патриотам нашей Родины

CONTENTS

THROUGH PAGES OF RARE BOOKS	
One of the most important Soviet awards	p. 2 of the cover
FROM THE HISTORY OF MILITARY UNIFORMS AND EQUIPMENT	
Select troops of infantry and cavalry	p. 2 of the col. inset
MEMORABLE DATES	
The heavenly patron of the Russian host	p. 4 of the col. inset
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
N.N. PLATOSHKIN — The forgotten accomplice of Hitler. The Polish occupation of the territory of Czechoslovakia in 1938	4
THE GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
I.A. BASYUK — “Cross the enemy’s supply lines...”. The Belarusian guerrilla movement during the Great Patriotic War	10
A.I. KONDRATENKO — “Newspapers have an obligation to struggle...”. Mobilisation restructuring of the Oryol’s press in 1941—1942	16
THE UNKNOWN LIFE OF SPECIAL SERVICES	
S.A. KUZAYEVA — The battles near the outskirts of Gzhatsk	23
CIVIL WAR	
S.A. IVANYUK — Armoured trains of the Red Army during the operations in the Lower Volga region (1918—1919)	30
HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
A.D. FEDECHKIN — “We were acting right...”. The question of developing the type of the first ocean armoured cruisers of the Russian Navy	36
MILITARY TRAINING AND EDUCATION	
A.M. PANCHENKO — Development of common training manuals and textbooks for military educational institutions of Russia in the first half of the 19th century	41
HISTORY OF WARS	
D.B. SOLOVYOV — The mystery of General Caulaincourt’s death. Archaeological reconstruction of the attack on Rayevsky’s battery	48
MILITARY LEADERS	
M.V. OSKIN — General Lechitsky, army commander of the First World War	53
THE MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND	
G.G. NEBRATENKO — Foot and horse grenadiers of the Russian army in the first quarter of the 18th century	60
N.V. NIKIFOROVA — Trans-Baikal railway during the Russo-Japanese war	67
L.I. VAVULINSKAYA — Re-evacuation of the population of Karelia during the war and early postwar years (1942—1947)	75
FROM MILITARY ARCHIVAL FUNDS	
V.S. SOBOLEV — “The main purpose of sending the squadron into the Mediterranean Sea encompasses military actions against the enemy”. From the history of actions of the Russian Navy in the Mediterranean Sea during the period of national-liberation revolution in Greece (according to the documents RSNA)	81
RUSSIAN MILITARY ABROAD	
S.V. SMIRNOV — Associations of Russian military invalids in China (1920—1940)	84
MEMORIES AND ESSAYS	
The story of three portraits of S.M. Budyonny (<i>Publication of L. Ye. KOLESNIKOVA</i>)	90
THE MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND	
A.N. STREKACH — In the Pirita district of Tallin	94
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
The second French attack on Rayevsky’s battery	p. 3 of the cover
THE BOOKSHELF OF MILITARY HISTORIAN	
It is dedicated to young patriots of our Motherland	p. 4 of the cover